
 
 
 
 
 
 
 
 

Практические рекомендации: 
 педагогам 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Буллинг – это «болезнь» и потребность группы. 
 

Не стоит обвинять жертву буллинга в том, что он «вёл себя не так», «сам 

спровоцировал», и тем более закрывать глаза на ситуацию, говоря, что дети 

так «просто играют». 

Травля – это коллективное насилие, издевательство над личностью. Это 

намеренное и систематичное причинение вреда. Жизненно важно, чтобы в 

учреждениях было общее определение травли: чтобы его понимали и 

признавали учащиеся, педагоги, сотрудники, родители. 

Полезным инструментом может стать Антибуллинговая Хартия – 

документ, который обсуждается и затем утверждается всеми участниками 

учебного процесса – от ребёнка до сотрудника. Предотвратить буллинг 

проще, чем его «лечить». 

К сожалению, распространённая позиция педагогов в ситуации с 

буллингом – «дети сами разберутся, мы не должны вмешиваться» или же «во 

всём виноваты родители, при чём здесь образовательная организация?» Из-за 

большой занятости учителю часто проще проигнорировать подобное, чем 

включаться в решение проблемы. Конфликты – это нормальная часть 

взросления. А вот буллинг – это серьёзное испытание для психики, тем более 

детской или подростковой. И учитель в таком случае не должен оставаться в 

стороне. Если педагог игнорирует травлю – он тем самым её поддерживает, 

нормализует. 

Важно помнить 
 

То, что ребенок столкнулся с травлей – общая проблема и общая 

ответственность. Попытка ОУ самоустраниться от одного проблемного 

случая, от одной «скандальной» родительницы, от одного «странного» 

Педагогам 



Главный совет педагогам – наблюдать и не молчать. Травля появляется 

там, где есть равнодушные педагоги. 

ребенка, которого не принимает коллектив, ведет к тому, что буллинг 

становится сначала привычкой, а потом традицией в коллективе. А травля 

может привести к непоправимым последствиям. 

 

Педагоги и обучающиеся не имеют права игнорировать буллинг. ОУ 

несет ответственность за здоровье детей, в том числе и психологическое. А 

буллинг создает реальную угрозу здоровью и нормальному развитию 

ребенка. Поэтому аргументы о престиже, «выносе сора из избы» никак не 

могут быть приоритетными. 

Проводить профилактические мероприятия, вовремя локализовать 

буллинг и минимизировать ущерб для всего коллектива — это задача 

образовательного учреждения. 

Старайтесь не провоцировать возникновение буллинга: избегайте 

появления любимчиков и изгоев. Оценивайте поступки, а не детей. 

Под особое наблюдение должны попадать новички, ярко выраженные 

интроверты (их проще ранить, им сложнее налаживать социальные связи, им 

сложнее выразить свои чувства), «белые вороны». 

 
 



Что делать, если случился буллинг? 
 

Останавливайте оскорбления и издевательства, выявляйте зачинщиков. 

Нельзя игнорировать происходящее. 
 

В сложных случаях вызывайте родителей, подключайте психологов и 

руководство образовательной организации. 

Не закрепляйте статусы травли. Не нужно подчеркивать, что один 

ребенок стал жертвой, а другие – агрессорами. 

Нужно вывести на разговор всех участников травли, обсудить, почему 

сложившееся положение вещей – не норма. 

Проводите беседы. Разбирайте конфликтные ситуации, объясняйте, 

какие границы в отношениях нельзя переступать ни в коем случае. Говорите о 

возможных последствиях. 

 
 

Если учитель стал жертвой буллинга? 
 

Сохраняйте спокойствие 
 

Слова, сказанные сгоряча, или спонтанные поступки могут сыграть 

против вас. Если у вас сложилась конфликтная ситуация с родителями, лучше 

перевести диалог в письменную форму: будет больше возможностей 

обдумывать свои слова. Излишне эмоциональная реакция – это тот отклик, 

которого часто и ждут буллеры. Не вовлекайтесь в перепалку, не переходите 

на оскорбления. 

Не запускайте ситуацию, разбирайтесь, ищите решение 
 

Если вы чувствуете себя некомфортно и понимаете, что ваши права 

притесняют, не замалчивайте проблему. Попытки срыва уроков, оскорбления 

в интернете или в реальном времени: подключайте управленческую команду 



образовательной организации. Всегда можно обсудить поведение студентов с 

родителями, а родительскую агрессию — с директором или психологом. 

Берегите себя и своё ментальное здоровье 
 

Бывают случаи, когда у вас нет достаточных доказательств факта 

преследования, но вы чувствуете себя некомфортно, переживаете, впадаете 

в депрессию. В этом случае при возможности лучше самостоятельно выйти из 

ситуации, сохранив себя, свое время и здоровье. 

Дистанцируйтесь 
 

Ограничьте доступ к личной информации в социальных сетях. Если 

буллером выступает ребенок, попросите по возможности перевести вас в 

другую группу. Старайтесь держать с обидчиком физическое расстояние. 

 
Рекомендуем: 

o алгоритм действий в ситуациях травли для педагогов 
o Антибуллинговая хартия 

от Л.Петрановской и программ ТравлиNET на портале травлинет.рф 
 


